
 Comune di Padova
                   Settore Servizi Istituzionali 

I COMMISSIONE CONSILIARE
POLITICHE DELLA QUALITA' DELLA VITA, PARTECIPAZIONE E PARI OPPORTUNITA'

Sicurezza Urbana, Polizia Locale, Protezione Civile, Partecipazione, Decentramento-Quartieri, Servizi  
Informatici e Telematici, Programma Agenda Digitale, Avvocatura Civica, Affari Generali, Politiche di Genere  

e Pari Opportunità, Semplificazione Amministrativa

Verbale n.13 del 16.07.2018 

L'anno 2018, il giorno 16 del mese di luglio alle ore 15.30, si è riunita si è riunita presso la sede di Palazzo  
Moroni, nella Sala Gruppi, la I^ Commissione consiliare, regolarmente convocata con lettera d'invito del 
Presidente. 
Ai sensi del vigente Regolamento del Consiglio comunale, la seduta è dichiarata pubblica. 

Sono presenti (P), assenti (A) ed assenti giustificati (Ag) i seguenti Consiglieri Comunali:
TARZIA Luigi Presidente P MOSCO Eleonora Capogruppo P
SANGATI Marco* V.Presidente AG BORILE Simone Capogruppo A
TURRIN Enrico V.Presidente P BETTELLA Roberto Componente P
BERNO Gianni Capogruppo P TISO Nereo Componente P
RAMPAZZO Nicola Capogruppo A CAPPELLINI Elena Componente P
GIRALUCCI Silvia Capogruppo A LUCIANI Alain Componente P
PASQUALETTO Carlo Capogruppo A SODERO Vera Componente P
FORESTA Antonio Capogruppo P *RUFFINI Daniela Consigliere P 
PELLIZZARI Vanda Capogruppo P
CAVATTON MATTEO Capogruppo P
BITONCI Massimo Capogruppo AG
*SANGATI delega RUFFINI

 E’ presente il Consigliere comunale incaricato delle iniziative per il Quartiere Arcella, Simone Pillitteri.

Sono  altresì  presenti  i  Sigg.ri:  Alessandro  Casu,  Erna  Marioni  e  Dario  Conti  in  qualità  di  uditori  e  il 
portavoce delle Associazioni Sig. Alessandro Campioni.

E’ presente il Sig. Mauro Rolle, Presidente dell’Associazione “Mille e un’ Arcella”.

Segretario presente e verbalizzante: Lucia Paganin

Alle  ore  15.45 il  Presidente Luigi  Tarzia,  constatata  la  presenza del  numero legale,  dichiara  aperta  la 
seduta.

OGGETTO: Trattazione dei seguenti argomenti:

• Audizione del Consigliere comunale incaricato Simone Pillitteri: iniziative per il Quartiere Arcella; 
• Varie ed eventuali.

Presidente
Tarzia

Apre la seduta salutando i presenti, introduce quindi l’argomento oggetto di discussione e 
dà la parola al Consigliere Pillitteri.

Consigliere 
incaricato 
delle iniziative 
del Quartiere 
Arcella 
Pillitteri

Spiega che la delega relativa al Quartiere Arcellla nasce lo scorso ottobre, da allora ha 
girato  il  quartiere  per  raccogliere  i  vari  problemi  constatando  che  in  realtà  all’Arcella 
prevale  il  numero  di  residenti  stanchi  di  sentire  che  è  un  quartiere  pericoloso,  con 
conseguenze  anche  sugli  investimenti.  Le  persone  stanno  facendo  il  possibile  per 
cambiare l’immaginario collettivo sul quartiere. E’ stato contattato dal Presidente del CSV 
(Centro  Servizi  Volontariato)  Emanuele  Alecci,  da  Bettin  Pianoforti,  dal  Preside  della 
Facoltà IUAV Leonardo Ciacci. Sono stati fatti due momenti simbolici per il quartiere, una 
riunione nella  rotonda del  Borgomagno  e  una tavolata  in  Via  Bernina  nella  zona del  
Borgomagno  che hanno risvegliato l’orgoglio arcellano tanto è vero che oggi si parla di 
circa 300 persone che lavorano per far rivivere  il quartiere.
Il primo gruppo che sta lavorando a partire da fine dicembre è “Arcella Ground”, formato 
all’inizio da 5 negozi ora molti di più: sono stati riaperti  negozi sfitti fra la stazione e la 
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Chiesa dell’Arcella, uno dei quali è divenuto Galleria d’Arte sperando di attirare investitori, 
sfruttando la prossima apertura della Casa Rossa.
Altra associazione nata in quest’ultimo periodo  è “Mille e un’Arcella”, si tratta di  famiglie 
intenzionate a far rivivere il quartiere Arcella: hanno riqualificato il Parco Piacentino, hanno 
organizzato una serata in piazzetta Buonarroti  che ha visto la partecipazione di  più di  
duecento persone, hanno anche organizzato una tavolata dalla Chiesa della S.S. Trinità 
all’Ansa  del  Borgomagno,  due  zone  separate  anche  fisicamente  da  Via  Annibale  da 
Bassano. Nel prossimo futuro hanno progettato tante iniziative che hanno per tema la 
musica, il cibo e il gioco.
Altra iniziativa è di due ragazzi chiamata “Arcella Town” che gestiscono una piattaforma 
on-line con l’obbiettivo di riqualificare e dare un nuovo volto al quartiere attraverso varie 
iniziative.
Tutto questo ha portato a parlare in maniera diversa dell’Arcella anche in altri  quartieri; 
siamo  stati  addirittura  contattati  da  Vicenza  in  quanto  anche  lì  insiste  un  quartiere  in 
difficoltà.
Altro progetto è quello di riattivare il  Kursaal (ex sala giochi ora chiusa): il  proprietario  
metterebbe a disposizione dei ragazzi di Arcella Ground i locali per 5 anni, in cambio del  
pagamento  dell’IMU,  della  sistemazione  dell’impianto  elettrico  e  di  qualche  lavoro  di 
ristrutturazione. I ragazzi hanno coinvolto i docenti del reparto di elettrotecnica dell’Enaip di  
Via Ansuino da Forli’ per organizzare un progetto che coinvolga i ragazzi dell’Istituto, un 
modo per  far partecipare tutto il quartiere a questa riattivazione con l’idea di farne una 
sede-scuola per far incontrare i  vari  mondi -  musica,  arte,  cinema, teatro,  danza - nel 
periodo invernale.
Il Consigliere Pillitteri prosegue la sua illustrazione comunicando che qualcuno gli ha fatto  
notare che potrebbe subentrare un problema di “gentrificazione”:  ora all’Arcella le case 
costano poco, in caso di  riqualificazione aumenterà l’immagine positiva del  quartiere,  i 
prezzi delle case si alzeranno e, le persone che prima potevano permettersi una casa in  
quella zona perché i prezzi erano bassi, dovranno necessariamente spostarsi in altre zone 
– località a loro più accessibili. Ma questo, afferma, è un rischio che corre volentieri.
Conclude il suo intervento dichiarando che il suo sogno sarebbe quello di far arrivare turisti 
all’Arcella.

Sodero Osserva che non sono state nominate associazioni storiche dell’Arcella come ad esempio 
l’Associazione Donna mentre le risulta siano sostenute dal Comune nuove associazioni. 

Pillitteri Risponde che in realtà nell’elenco ci sono anche molte associazioni storiche, inoltre quello 
che si sta facendo è a titolo gratuito, con l’eccezione di Arcella Ground che ha chiesto 
all’Amministrazione 6.000 euro ma non sono stati ancora assegnati.

Pellizzari Esistono all’Arcella anche altri problemi, nei parchi dell’Arcella girovagano molti rom che 
causano molti danni

Pillitteri Risponde che è consapevole del problema, il  Consigliere Tarzia quest’anno ha lavorato 
moltissimo sull’aspetto della sicurezza del quartiere

Presidente 
Tarzia

Aggiunge che mercoledì ci sarà una riunione pubblica della polizia locale dell’Arcella sul  
controllo  del  vicinato  che  riguarda  la  perimetrazione  del  Borgomagno:  si  tratta  di  una 
misura sperimentale ed ha efficacia nelle città soltanto se la perimetrazione dove viene 
applicata ha un territorio limitato.
Per quanto riguarda il problema dei Rom, fa sapere che riceve quotidianamente telefonate 
e fotografie,  è in contatto  con la Polizia Locale che li  invita  a spostarsi  ma vanno da 
un’altra parte.

Cavatton Chiede al consigliere Pillitteri  qual’è esattamente il titolo della sua delega.
Pillitteri Risponde che ha la delega al quartiere Arcella.
Cavatton Ringrazia il Consigliere Pillitteri per la sua attività di puro volontariato nell’attivare percorsi  

virtuosi.
Tuttavia chiede :

 hanno aderito ai vari progetti di riqualificazione gli esercizi commerciali gestiti da 
padovani  mentre  ha  notato  una  certa  resistenza  da  parte  degli  esercenti  di 
nazionalità straniera. Sono stati coinvolti?

 per riqualificare e rivitalizzare un’area è necessario un intervento pubblico come 
copertura istituzionale e soprattutto come iniezione di denaro pubblico perché per 
portare lì turisti stranieri occorre una specificità come ad esempio il museo di arte 
contemporanea oppure non ci andranno mai, quindi interventi  come quelli sulla 
Palazzina ex-Coni, sulla viabilità. Manca un impegno economico su alcune linee di 
credito perché  di sicuro non si può andare avanti solo con il volontariato altrimenti  
tutta questa operazione di “maquillage” rischia di sparire.

Pillitteri Risponde che:
 in effetti nella riunione pubblica al Borgomagno non c’erano esercenti stranieri e 

molti  si sono chiesti dov’erano; 
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 ad oggi effettivamente ci sono solo intenzioni per il Coni, il terreno a San Carlo,  
l’ansa Borgomagno, il Configliachi. Il Sindaco comunque sta spingendo tutta la sua 
area ad investire sull’Arcella.

Pasqualetto Anch’egli  ringrazia il  Consigliere Pillitteri  per il  lavoro estremamente complesso che sta 
facendo in un quartiere che ha ben 40.000 abitanti.  Si  avverte un rilancio profondo di 
questo  quartiere, il  risveglio  di  un  profondo senso  di  appartenenza  da  parte  dei  suoi 
abitanti.  Chiede  se  si  farà  una  mappatura  di  una  serie  di  indicatori  per  passare 
dall’entusiasmo a metriche più razionali:  se ci  si riuscisse potrebbe essere un modello 
anche per altri quartieri. 

Pillitteri Risponde che ha avuto un primo incontro con per il Presidente del C.S.V.  Alecci il quale 
ha messo a  disposizione  il  suo  staff  per  andare  in  questa  direzione  in  modo che  sia  
qualcosa di strutturato, concreto e quantificabile così da diventare un modello.

Foresta Afferma che il quartiere Arcella non ha bisogno di servizi ma di funzioni: lo sforzo perché 
arrivino le funzioni  sta nello spiegare agli  amministratori  che l’intervento pubblico deve 
coniugarsi con il privato altrimenti l’Arcella non uscirà mai dall’attuale stato di cose. 
Per parlare di urbanistica nei prossimi 10 anni,  bisogna lavorare assieme, Università e 
Comune, questo perché i Sindaci che poi verranno non potranno rimettere in discussione i  
progetti. Per portare i turisti all’Arcella, intanto bisogna collegare la città all’Arcella, quindi 
rivitalizzare il palazzetto del Coni, fare un museo permanente.

Pillitteri Condivide  che  sicurezza,  rivitalizzazione,  investimenti  devono  viaggiare  insieme:  sulla 
sicurezza  e  rivitalizzazione  si  è  lavorato  tanto,  sulla  questione  degli  investimenti  egli 
sollecita l’Amministrazione Comunale per vedere investimenti veri e propri. 

Luciani Anch’egli ringrazia il Consigliere Pillitteri per il lavoro che sta facendo, ricorda però che 
l’Arcella ha dato ampio mandato all’attuale  Amministrazione Comunale e gli  arcellani si 
aspettavano  e stanno aspettando interventi sull’immediato. 
Ha sentito  parlare  poco di  sociale:  nell’entroterra  arcellano si  sono creati  veri  e propri 
ghetti. Vorrebbe perciò che la questione Arcella venisse presa più sul serio, che la delega 
all’Arcella fosse una vera e propria delega nel senso di fare una commissione specifica 
sull’Arcella che affronti tutti i   vari temi. Ad esempio nel Regolamento di Polizia Urbana 
non si parla di questo quartiere.

Pillitteri Riconosce che quest’anno l’Amministrazione ha affrontato questioni grossissime, da via 
Anelli all’Ospedale alla Prandina, comunque ribadisce che l’attenzione del Sindaco sulla 
questione Arcella c’è tutta.
Su richiesta del Consigliere Lonardi, aveva proposto di fare un tavolo fra tutti i Consiglieri 
di maggioranza e minoranza sull’Arcella, a settembre conta di fare questo tavolo. 

Uditore Conti Fa sapere che abita all’Arcella e quindi vuole esprimere la sua percezione come cittadino. 
Se l’Amministrazione Pubblica interviene, si ha la sensazione di ripristino del territorio, se 
invece vado ad esempio al parco Piaggi e vedo la panchina devastata e i chiodi arrugginiti  
non ho motivo di portare i miei figli, essendo anche un quartiere che ha poco verde
Inoltre, se di giorno all’Arcella puoi osservare problematiche comuni  ai quartieri periferici 
delle  città,  dopo  la  mezzanotte  cambia  la  percezione,  a  quell’ora  è  un’operazione 
avventurosa  girare  all’Arcella:  gli  capita  di  essere  avvicinato  da  chi  vuole  vendergli 
sostanze con conseguente grandissimo disagio La situazione si protrae al Borgomagno. 
Padova è crocevia della droga del Nord-Est: servirebbe un minimo di controllo da parte 
delle forze dell’ordine.
Alle h. 16.41 escono i Consiglieri Cappellini, Cavatton, Turrin.

Pillitteri Risponde che tutte le attività che stanno nascendo si svolgono proprio alla sera.
Foresta Propone iniziative forti come l’abbattimento dell’IRPEF per tre anni o esenzione dalla tassa 

di occupazione suolo pubblico per tre anni per incentivare i pubblici esercizi ad impegnarsi  
nella riqualificazione.

Pillitteri Risponde che per i negozi che riaprono in effetti è previsto uno sgravio.  
Presidente 
Tarzia

Chiede se ha avuto un contributo dall’Assessore alla Cultura, se ci sono state state le 
iniziative culturali veicolate in periferia. 

Pillitteri Risponde che l’unica iniziativa che è stata spostata sono stati i tre giorni con i giocolieri di 
basket  in  piazzetta  Buonarroti.  Al  San  Gaetano  è  stata  fatta  una  settimana  con  le 
Associazioni come Arcella Ground e Siamo Arcella aiutata da Progetto Giovani.

Presidente 
Tarzia

Non essendoci altre richieste di intervento, ringrazia i presenti e chiude la riunione alle ore 
16,50. 

Il Presidente della I Commissione consiliare 
Luigi Tarzia

Il segretario verbalizzante
      Lucia Paganin
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